
Руслан Горбачёв, 

Александр Старикевич

Эксперт Центра восточных 

исследований (Варшава) 

Камиль Клысинский, давно 

и внимательно изучающий 

ситуацию в Беларуси, 

рассказал «Салідарнасці», 

какими ему видятся 

последние изменения 

в нашей стране.

– Отметили ли вы для себя в 

2017 году какие-то тренды, из-

менения в белорусских политике, 

экономике, обществе?

– Ситуация в Беларуси не являет-
ся динамичной, ей свойственна мед-
лительность процессов. Вместе с тем 
с осторожностью можно выделить 
два тренда.

Первый связан с общественны-
ми протестами, произошедшими 
весной по всей стране из-за декре-

та №3. Демонстрации имели бес-
прецедентный характер. Многие 
наблюдатели обратили внимание, 
что по географическому охвату, по 
численности и по частоте выступле-
ний это было что-то новое. Обычные 
граждане, а не активисты оппози-
ции вышли на улицу, чтобы выска-
зать недовольство.

Алена Антонова    

Ирина Костевич 

рассказала об обновленной 

версии скандального декрета 

о «тунеядцах». 

По словам министра труда, для 
белорусов, которые не участвуют в 
финансировании госрасходов, пла-
нируется ввести полное возмещение 
тех затрат, которые сегодня льготи-
руются со стороны государства.

— Какие это будут услуги, конеч-
но, это еще будет рассматриваться, 
— приводит FINANCE.TUT.BY слова 
Ирины Костевич. 

Новый проект декрета находится в 
Администрации президента.

Таким образом, министр труда по-
вторила ранее озвученный ею прин-
цип: не работаешь – платишь за услуги.

Интересно, что первый замести-
тель министра труда и социальной 
защиты Андрей Лобович в интервью 

заявлял о том, что новая редакция 
декрета №3 «направлена на обеспе-
чение занятости населения, а не на 
уплату какого-то сбора».

Слова министра труда вызвали го-
рячее обсуждение в сети. 

Год 2017№415

У IНТЭРНЭЦЕ

15.11

(Окончание на 3-й стр.)

(Окончание на 5-й стр.)

Как министр труда окончательно развеяла 
миф о социально ориентированном государстве

Марш нетунеядцев в Минске, 15 марта 2017 года. Фото Сергей Гудилин

«Схема «хороший царь – плохие бояре» 
перестает работать в Беларуси»
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Ольга Бурая 

Как телеведущая превратилась для главы

Беларуси в труднозамени-мого человека. 

В ноябре 2014 года миловидная журналистка и веду-
щая БТ под псевдонимом Наталья Кирсанова была назна-
чена пресс-секретарем главы Беларуси. К тому времени 
о существовании такой вакансии успели позабыть, поэ-
тому не сразу стало ясно, какой кусок работы она будет 
закрывать.

На деле Наталья Эйсмонт начала не просто информи-
ровать СМИ о работе Александра Лукашенко. Она факти-
чески стала помощником президента, подчиняясь только 
ему. Поначалу при включенных телекамерах ее роль была 
весьма ограниченной. Но спустя три года очевидно: не-
многие чиновники имеют такое влияние в нашей стране.

Каковая сегодня ее роль?

Входит в ближний круг Лукашенко, выполняет 
важные поручения

Наталья Эйсмонт постоянно находится с главой госу-
дарства, присутствует на важнейших совещаниях и со-
бирает с ним в неформальной обстановке урожай. Она 
давала характеристику Кочановой при ее назначении гла-

вой Администрации президента и оценивала репетицию 
Марша милиции, который затем принимал Александр Лу-
кашенко.  

Контролирует младшего сына президента

Во время «Большого разговора» в феврале 2017-го 
Александр Лукашенко отметил: «самый главный враг» у 
Николая — Наталья Эйсмонт. Та выстраивает медийный 
образ Коли и следит за тем, как он появляется на публике.

Кроме этого, пресс-секретарь информирует главу го-
сударства о происходящем с его младшим сыном, ког-
да он не может уделить ему внимание. Во время того же 
«Большого разговора» Эйсмонт сообщила Лукашенко, 

что Коля выиграл школьные соревнования по лыжным 
гонкам.

Прикрывает Лукашенко

Когда гибель рядового Александра Коржича в Печах 
получила небывалый резонанс в обществе, глава госу-
дарства держал странную паузу, позволявшую критико-
вать его за бездействие.

Спустя десять дней после смерти солдата Наталья 
Эйсмонт выступила перед журналистами: «Поверьте, по-
зиция президента в этом вопросе настолько жесткая, что 
никто из виновных от ответственности не уйдет».

Она же позвонила матери Александра Коржича, чтобы 
передать соболезнования главы государства.

Становится самостоятельной медийной 
персоной 

Похоже, уже мало кто удивляется, что пресс-секретарь 
главы Беларуси выступает с личным длинным поздравле-
нием в связи с юбилеем государственного телеканала.

Ее регулярно цитируют госСМИ. И даже выпускают но-
вости об участии Натальи Эйсмонт в Минском полумара-
фоне.

Как Наталья Эйcмонт за три года стала 
одной из самых влиятельных персон страны

Фото kp.by

Фото TUT.BY
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Протесты прекратились после 
событий 25 марта. Как смеются не-
которые журналисты: мы ждали «го-
рячую» осень,  а она откладывается 
до весны. Вместе с тем декрет №3 
пока не работает, ожидается новая 
версия.

Но новый шаг был сделан. Люди 
не побоялись смело высказаться на 
площадях, увидели друг друга. Ду-
маю, это не забудется и останется 
как в памяти граждан, так и в памяти 
власти.

Требование отмены декрета не 
было единственным импульсом для 
демонстраций. Схема «хороший царь 
– плохие бояре» перестает работать. 
Лукашенко открыто и жестко обви-
нялся митингующими в различных 
проблемах, которые существуют в 
Беларуси.

Второй тренд касается подвижек в 
экономике. Мы как раз общаемся на 
Кастрычніцкім эканамічным форуме. 
Говорить о комплексных изменениях 
и системных реформах в Беларуси 
пока нельзя. Но я вижу что власти, 
включая Лукашенко, который прини-
мает самые существенные решения, 
понимают, что поддержка госсектора 
в сегодняшнем виде и ограничение 
частного бизнеса – это дорога в ни-
куда, это тупик.

Я вижу большую осторожность 
властей в вопросе экономических 
изменений. Но есть и осознание, 
что будущее Беларуси за IT, за но-
вой экономикой. Однако вопрос в 
скорости этих изменений. Я опа-
саюсь, что они будут происходить 
медленно.

Что касается внешней политики, 
то никаких серьезных изменений я не 
наблюдаю. Мы видим продолжение 
прежних процессов.

– Поведение белорусских вла-

стей во внешней политике до-

вольно заметно изменилось по-

сле событий в Крыму в 2014 году. 

Как вы считаете, эти изменения 

носят конъюнктурный характер 

или качественный? Мы ведь и 

ранее, в 2008-2010 годах, на-

блюдали период либерализации 

и потепления отношений с Запа-

дом. 

– Очень сложный вопрос. Я тоже 
задумываюсь об этом. Например, 
когда думаю о «мягкой белоруси-
зации». Сложно обнаружить каки-
е-то глубокие изменения в этом 
вопросе. Скорее стоит говорить о 
демонстративных и имитационных 
действиях властей. Звучат выска-
зывания о возможном увеличении 
внимания к белорусскому языку, 
но, по-моему, настоящих измене-
ний в этом вопросе нет. Тем более 
на фоне временного улучшения от-
ношений с Москвой наблюдается 
смягчение риторики насчет белору-
сизации и идентичности.

Поэтому я считаю, что здесь мож-
но говорить о конъюнктуре. Лукашен-
ко использует «мягкую белорусиза-
цию» как инструмент борьбы за свою 
позицию и свою независимость от 
Москвы.

Но после Крыма произошли и 
качественные изменения. У бело-

русских властей есть убежденность, 
что полного согласия с Москвой по 
многим вопросам никогда не будет. 
Они будут защищать свои позиции 
как элита отдельного государства. 
Даже с учетом того, что Лукашенко 
и его окружение положительно вос-
принимают российскую культуру, 
что они выросли в советское вре-
мя и не рассматривают Россию как 
врага.

Повторюсь: я бы не восхищался 
так рано «мягкой белорусизацией» 
и другими пока еще поверхностны-
ми и сиюминутными процессами. 
Нужно время, чтобы осознать, бу-
дут ли они глубокими. Многое будет 
зависеть от жесткости российской 
позиции.

– Иными словами, вас не уди-

вит новый откат официального 

Минска в либерализации внутри 

страны и отношениях с Запа-

дом? 

– Я не удивлюсь. Как и не удив-
люсь, с другой стороны, появлению 
Лукашенко на саммите «Восточного 
партнерства» в Брюсселе.

«Схема «хороший царь – плохие бояре» 
перестает работать в Беларуси»

Камиль Клысинский на KEF-2017. Фото  myfin.by

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Как белорусы 

отреагировали на новость о 

том, что в стране стало в пять 

раз больше тех, кто получает 

минимальную трудовую 

пенсию.

Чиновники напоминают, что се-
годня на размер пенсии по возра-
сту оказывают влияние два фактора: 
продолжительность трудового стажа 
и размер дохода гражданина, с кото-
рого выплачиваются взносы в ФСЗН.

В связи с этим на дискуссионной 
площадке talks.by пользователь под 
ником TimBear_Wiseowl рассказал о 
своей жизненной ситуации.

«Я с 2005 по 2015 гг. работал по 
найму на высокооплачиваемых долж-
ностях. З/п получал высокую и офици-
ально. Главбух еще шутила, что с моей 
з/п перечисляется налогов в месяц на 
5 пенсионеров. Но мне еще до пен-
сии 20 лет. Кто мне учтет при расчете 
моей будущей пенсии вот этих 10 лет 
больших отчислений в ФСЗН? Сейчас 
у меня таких должностей нет. 

Вряд ли я найду работу с высокими 
з/п перед пенсией. Кто возьмет че-
ловека предпенсионного возраста на 

высокооплачиваемую работу? Берут 
молодых, перспективных. А посчита-
ют мне 10 лет до пенсии, когда я буду 
где-нибудь вахтером работать. Вот и 
вся справедливость пенсионной си-
стемы «самого социально-защищен-
ного государства». 

Пенсии будут иметь только верхуш-
ка чинуш и прикорытники. Остальным 
– хрен боярский! А возьми я те отчис-
ления за 10 лет (равные 5 средним пен-
сиям по стране в месяц) да размести в 
банке на долгосрочный депозит. Так я 
бы как западные пенсионеры ни в чем 
не нуждался. А денежки мои улетели на 
дворцы и резиденции. Вот так, ребята!»

Другие пользователи также поде-
лились своими историями.

«Хитро придумали при расчете 
пенсии учитывать уровень з/п толь-
ко за последние 10 лет. Понятно, что 
единицы получают хорошие з/п к пен-
сионному возрасту. А когда человек 

вкалывал на стройках, заводах, полу-
чал приличные деньги (соответствен-
но перечислялись и большие налоги) 
в расчет не берут. Считают те годы, 
когда будущий пенсионер дорабаты-
вал до пенсии на небольшую зарплат-
ку. Почему те огромные зарплаты не 
учитывают, а многие работали на «се-
верах», здоровье гробили, на строй-
ках родины. Все хитро придумано, 
чтобы меньше платить, и как можно 
позже платить в надежде, что буду-
щий пенсионер быстрее загнется».

«Всю сознательную жизнь (33 года 
за вычетом учебы и двух декретов) пла-
тил исправно. Работал много и на вред-
ных производствах, имел хорошую зар-
плату, но последние годы нет здоровья. 
Никому перед пенсией ты не нужен 
(давай молодых и здоровых), получа-
ешь не очень много. В результате, если 
доживешь, пенсия будет как насмешка 
за то, что ты лох и всю жизнь тебя доило 
государство, т. к. пенсия начисляется 
за последние 15 лет не более 40% от 
средней зарплаты по стране. 

Стоило на государство всю жизнь 
горбатиться? Нужно было прятаться и 
складывать под матрас! Сегодня до-
стал и живи на проценты! Кто работа-
ет честно – тот не ест! Правда жизни. 
Молодые, делайте выводы».

Пост дня. «Денежки мои 
улетели на дворцы и резиденции»

Кирилл Иванов

Байнет обсуждает новость 

о рекордном росте зарплат у 

работников госаппарата.

Зарплаты госуправленцев в Бе-
ларуси демонстрируют рекордный 
рост. В сентябре они в среднем полу-
чали 1084 рубля. Эта сумма на 37,1% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

Больше всего в сентябре за-
рабатывали работники госуправ-
ления в Минске — 1341,1 рубля, 
а меньше всего — в Минской об-
ласти (951,3 рубля), сообщает 
FINANCE.TUT.BY.

При этом реальная зарплата, ко-
торая рассчитывается с учетом ин-
фляции, в сентябре заметнее всего 
по сравнению с августом выросла 
в Гродненской области (+15,2%). В 
Минске оказался самый скромный 
рост — плюс 9,9%.

«Готов стать управленцем»

Данную статистику не обошли 
вниманием участники дискуссионной 
площадки talks.by. Предлагаем из-
бранные моменты обсуждения:

«Так не свою они должны были 
поднять зарплату «по пяццот», а 
нашу. Кто не работает, тот получает, 
а остальные должны заработать».

«Готов стать управленцем».
«Молодцы, поздравляю, главное 

про себя не забывать, а народ пусть 
хлеб с солью хавает, и новости про 
то, что у нас все хорошо!»

«Видать, у управленцев выросла 
производительность труда, раз зар-
платы подняли. А что они произво-
дят? Кто может мне объяснить?»

«Вы считаете, что это очень мно-
го?»

«Только вот вопрос, как за такую 
зарплату госуправленцы умудряются 
купить землю в Дроздах и Веснинке 
и построить коттеджи, а Ермакова 
даже два. Купить дорогие иномарки и 
отправить детей учиться за границу».

«Как за такую зарплату госуправленцы 
умудряются купить землю в Дроздах?»
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«А где же тогда социально ориен-
тированное государство будет? Это 
что, человека без денег помирать ки-
нут?» — возмущаются пользователи 
дискуссионной площадки talks.by.

«О как!!! Права, прописанные в 
Конституции, только для работаю-
щих!!!»

 «А можно я тоже налоги перестану 
платить и перейду на полное возме-
щение затрат? А то устал ораву чи-
новников-самодуров да убыточные 
предприятия подкармливать».

«Назови хоть одного гражданина 
РБ, кто не участвует в финансирова-
нии госрасходов... Галимый алкаш, 
покупая бутылку чернил, оплачивает 
акциз, который заложен в стоимость 
бутылки».

«У нас берут нищего и пред-
лагают: плати больше всех 
остальных!»

Форумчане удивляются: почему 
в других странах налоговая система 
организована так, что тем, у кого нет 

денег, помогают всем миром те, у 
кого деньги есть.

«У нас берут нищего и предлагают: 
плати больше всех остальных! Хотя 
понятно, что его семье и так трудно. 
Иди и укради — как бы толкает указ».

Один из пользователей предло-
жил: «Почему бы не сделать платным 
для тунеядцев посещение парадов и 

массовых гуляний. Это же все доти-
руется из бюджета». 

Белорусы представили, что ждет 
страну после того, как обновленный 
Декрет № 3 вступит в силу:

«Представляю себе талоны на 
проезд в пассажирском транспорте с 
надписью: для работающих за 60 ко-
пеек и для тунеядцев за 90 копеек».

«Не работаешь — заплатил за опе-
рацию... Хочу посмотреть, как они с 
неработающего за вырезанный ап-
пендицит требовать деньги начнут. 
Или оставят умирать в приемном по-
кое? Вот смертность-то вырастет!»

Участник дискуссии делится спо-
собом, который позволит резко уве-
личить поступления в бюджет. Он 
предлагает сократить расходы на 
содержание президента и его семьи 
хотя бы в два раза. 

«И отпала бы необходимость вы-
думывать всякие дурацкие декреты. 
Я уже не говорю о том, что у нас мно-
го народных денег уходит на никому 
не нужные вещи типа Европейских 
игр, рождественских турниров и про-
чих мероприятий». 

Как министр труда окончательно развеяла 
миф о социально ориентированном государстве

Министр труда Ирина Костевич

Евгений Федоров

Похоже, некоторые 

белорусы нашли хороший 

ответ на квартирный вопрос.

Любопытную статистику озвучило 
Министерство по налогам и сборам, ко-
торое напомнило, что почти 148 тыся-
чам белорусов в 2017 году нужно упла-
тить налог на недвижимость, так как они 
владеют двумя и более квартирами.

Причем, как оказалось, за про-
шлый кризисный год число владель-
цев нескольких квартир в Беларуси 
не уменьшилось, а, напротив, вырос-
ло на 17 тысяч человек! И это при том, 
что реальные доходы белорусов в те-
чение года только сокращались.

Такие цифры вызвали противоре-
чивую реакцию в Байнете.

«Вот где поле непаханое для на-
логовиков и следователей! Только 
не полезут они на него, ибо получат 
по зубам», – негодуют одни поль-
зователи дискуссионной площадки 
talks.by.

«А что вы предлагаете: забрать 
все и поделить между бедными? Уже 
проходили, да и проблему это не 
решает. Проблема невозможности 
решения жилищного вопроса не в 
собственниках нескольких квартир, а 
в том, что для 90% работающего на-
селения заработать себе на квартиру 
в этой стране честным трудом невоз-
можно», – отвечают им другие.

«Вот где поле непаханое для налоговиков 
и следователей! Только не полезут они 
на него, ибо получат по зубам»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Светлана Метёлкина 

Можете представить, 

как в США сотрудников 

компании Apple дружно 

отправляют на уборку 

кукурузы, объясняя такую 

необходимость неудачной 

погодой? А вот в Беларуси 

такое может быть запросто.

Еще летом, посещая льняные поля 
в Оршанском районе, глава Беларуси 
потребовал повысить эффективность 
льноводческой отрасли в стране.

— Ты должен управлять сталин-
скими методами. Сказал — сделали, 
— обратился тогда Александр Лука-
шенко директору Института льна НАН 
Ивану Голубу.

Похоже, кое-где слова Лукашенко 
восприняли буквально. И вот через 
пару месяцев по-советски бодро, 
даже особо не спрашивая желания, 
жителей Гомельщины тысячами от-
правляют убирать лен вручную. Сту-
денты и рабочие, школьные и про-
чие работники «именем революции» 
устремились на поля родины.

Так получилось, что вязать в сно-
пы лен, не убранный по причине чей-
то бесхозяйственности, оказалось 
значительно важней и новых знаний, 
которые студенты в этот день должны 
были получать в учебных заведениях, 
и работы специалистов многочислен-
ных организаций Гомельщины. Мно-
гие признавались: такой поголовной 
мобилизации здесь не видели давно.   

— Вчера в 9 утра поступила ко-
манда — в 11 уже мы загрузились 
в автобусы и поехали, — рассказы-
вает Елена, представлявшая одну 
из организаций Гомеля. — Только от 
нашего района отправились пять ав-
тобусов МАЗ, в каждом человек 170, 
я думаю. Кто сидел, кто стоял. Сказа-
ли, что едем в Кормянский район, но 
куда конкретно — не объясняли. Там 
были и работники школ (в основном 
техперсонал, не учителя), и учащиеся 
колледжей с кураторами, и курсанты, 
и рабочие гомельских предприятий. 
Конечно, возмущались... Но потом 
сели и поехали.

Вот так посадили в автобусы и 
увезли в «неизвестном» направле-
нии. К счастью, оказалось, что на 
поля. Хотя это «к счастью» было бы 
уместно ввернуть в предложение лет 
этак 80 назад — во времена, о кото-
рых так грустил Лукашенко. А вот в 
2017-м, когда весь мир входит в эру 
информационных технологий и инно-
вационных разработок — подобное 
«к счастью» далеко не к счастью.

Вы можете себе вообразить не-
что подобное в Европе или Китае (а 
там на полях наверняка тоже поспел 
рис)? Или представить, как в США 
сотрудников компании Apple дружно 
отправляют на уборку кукурузы, объ-
ясняя такую необходимость неудач-
ной погодой?

И ладно бы гомельчане сами вы-
звались помочь стране убрать уро-
жай (о том, что это отнюдь не добро-
вольное мероприятие, говорили все 
участники этого странного суббот-
ника). В конце концов, не надо недо-
оценивать людей: среди них вполне 
могли найтись те, кто искренне захо-
тел бы подсобить родному району и, 
возможно, даже безвозмездно.

Но если бы и не нашлось таковых, 
граждан тоже можно понять  — как гово-
рится, кто на что учился: программист 
должен писать программы, учитель 

учить, а руководство района организо-
вывать работу так, чтобы на полях по-
мощь двух первых не понадобилась.

И ведь что самое обидное: похо-
же, история со смертью школьницы 
во время уборки картофеля наше 
руководство ничему не научило. Оно 
продолжает все ту же практику: сго-
нять на поля тех, кто к сельскохозяй-
ственным работам не имеет никакого 
отношения — теперь уже студентов 
и учащихся. И то, что сейчас это не 
коснулось школьников, лишь под-
тверждает, что там, наверху, так ни-
чего и не поняли.

Конечно, можно возмутиться и по-
ведением самих граждан. Почему так 
безропотно поехали, зачем работали? 
Думается, тут у каждого найдутся свои 
аргументы. Но надо понимать, что это 
еще одна очень грустная примета на-
шего времени. Ведь ни для кого не се-
крет, что способов воздействия на осо-
бо принципиальных у нас достаточно, 
а тотальная безработица и необходи-
мость кормить детей сильно снижает 
степень этой принципиальности.

Когда-то глава Беларуси призна-
вался, что спит исключительно на 
льняной постели. Наверняка, крепко 
спит. Потому что с помощью объяв-
ленных им «сталинских методов» есть 
кому постелить ее руководителю.

Фразу Лукашенко про «сталинские методы» 
на Гомельщине восприняли буквально

Уборка льна в советское время
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ЗАЦЕПИЛО!ЗАЦЕПИЛО!

Вероника Белова

Зацепило! В России запус-

тят реалити-шоу в импрови-

зированной подмосковной 

тюрьме. Белорусам тоже 

есть, что предложить для ТВ.

В ноябре в России начнется реа-
лити-шоу «Эксперимент-12», в рамках 
которого 12 человек будут помеще-
ны в импровизированную тюрьму в 
Подмосковье, сообщает телеканал«-
Дождь». Некоторые участники будут 
играть роли заключенных, некоторые 
— охранников, а начальником тюрьмы 
станет видеоблогер Юрий Хованский.

«Шоу, которое мы заслужили», — 
пишут комментаторы в Сети.

В принципе, тюремная тема – во-
обще благодатная для тамошних 
мест. Но и Беларуси вполне есть, что 
предложить миру в плане развлека-
тельного контента.

Например, мы могли бы запустить 
свое реалити под названием «Бело-
русское чудо-174».Цифра означает 

количество участников, в числе ко-
торых непременно должны оказаться 
все депутаты нашего парламента.

Новой реальностью для них могла 
бы стать жизнь, которую они создали 
и активно поддерживают для самих 
белорусов. Например, тем, кто из де-
путатов достиг пенсионного возрас-
та, стоит дать возможность пожить на 
деньги, которые платит государство 
обычным пенсионерам. Причем, осо-
бо рьяным борцам, призывающим 
народ жить по средствам, назначить 
минимальные пенсии в 220 рублей.

Остальным же трудоспособным 
парламентариям дать реальные зар-
платы белорусов, при этом заявив, 
что цифра эта в 2 раза больше, а ско-
ро и вовсе будет всем «по пятьсот».

Можно не сомневаться, что рей-
тинги будут просто зашкаливать. Все 
белорусы припадут к экранам, с зами-
ранием сердца глядя, как депутат зата-
ривается в магазине на свою пенсию.

Или представьте, какой фурор 
смогла бы произвести женская поло-
вина подопытных, пытаясь подобрать 

себе в промтоварах модный наряд на 
зарплату медсестры?

Наверняка будут у публики и свои 
любимчики. Идейного вдохновителя 
декрета о тунеядцах председателя 
Совета республики Михаила Мясни-
ковича можно было бы отправить на 
поиски работы куда-нибудь в Бешен-
ковичи. А после безуспешных попы-
ток, естественно, заставить оплатить 
тунеядский сбор. Или, например, по-
смотреть на Марианну Щеткину, оби-
женную на нажурналистов за то, что 
они пишут о ее жилье, когда она бу-
дет оплачивать коммуналку со своей 
новой зарплаты.

В общем, сюжетов у авторов этого 
реалити наберется не на один сезон. 
Такое можно замутить шоу – весь мир 
обзавидуется.

Впрочем, пусть бы пожили в таком 
режиме хотя бы до нового года: мы 
ж не звери какие! А после шоу, когда 
его участники оценят всю прелесть 
бытия в социально-ориентирован-
ном государстве, глядишь, и в нашей 
жизни что-то бы поменялось.

Шоу, которое заслужили белорусы

Кирилл Иванов

«Может, для разнообразия 

Беларуси сделать, наконец, 

что-нибудь и для белорусов?»

Зацепило! Александр Лукашенко 
пообещал сделать все для роста бла-
гополучия грузинского народа.

На встрече с завершающим мис-
сию в Беларуси послом Грузии Дави-
дом Котария Александр Лукашенко 
дал неоднозначное обещание: 

— Вы всегда будьте уверены: Бела-
русь все, что может, сделает для Гру-
зии, чтобы прекрасный, трудолюбивый 
грузинский народ всегда чувствовал 
себя хорошо и его благополучие росло.

Неоднозначное потому, что любое 
государство в первую очередь долж-
но заботиться о благосостоянии соб-
ственных граждан. 

Поддержание хорошего самочув-
ствия другого, пускай и дружествен-
ного народа, это нонсенс. Особенно, 
если учесть тот факт, как сегодня чув-

ствуют себя белорусы. Любопытно, что 
бы сказали о словах главы государства 
люди из очереди за дешевой хурмой? 

Да и нужна ли грузинам наша под-
держка? Вот лишь несколько цифр для 
сравнения. По данным Национального 
агентства статистики Грузии «Сакстат» 
в первом квартале 2017-го средняя 
зарплата в сфере образования со-
ставила около $ 234. В Беларуси, по 
данным Белстата за сентябрь, в этой 
же сфере зарплата составила около 
$ 285. В сельском хозяйстве в Грузии 
зарабатывали в среднем $ 273. В до-
тируемом из бюджета АПК Беларуси 
зафиксированы зарплаты в $ 316. 

Белорусская медицина, достиже-
ния которой власти упорно выносят 
на первые места мировых рейтингов, 
может «похвастаться» средней зар-
платой в $ 334. В Грузии этот показа-
тель составляет $ 389. 

Самые высокие заработки в І квар-
тале этого года в Грузии были зафик-
сированы в финансовой сфере — $ 

794, в Беларуси — $ 637.  

«Бедная Грузия…»

Обещания Лукашенко грузинскому 
народу не обошли вниманием участ-
ники дискуссионной площадки talks.by. 
Приведем несколько высказываний.

«Может для разнообразия пора 
Беларуси что-нибудь, наконец, сде-
лать и для белорусов?».

«А когда он что-нибудь будет делать 
для благополучия своего народа? Или 
свои не в счет? И что он собирается 
сделать для благополучия грузин? Об-
ложит белорусов допналогом? Налог 
с белорусов для благополучия грузин. 
От этой власти можно ожидать что 
угодно, уже сил никаких нет».

«Не пора ли пустить все силы на 
свой народ?».

«И притом ещё РФ надо постоян-
но плечо подставлять».

«Бедная Грузия. Она не знает, 
что её ждёт, если за дело возьмётся 
ЭТОТ человек».

«Может, для разнообразия Беларуси сделать, 
наконец, что-нибудь и для белорусов?»
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Анастасия Зеленкова

Официальная тишина 

вокруг дела погибшего 

солдата, заставляет 

задуматься. Если задачей 

ведомств было сбить шумиху 

вокруг ситуации в Печах, то у 

них это вполне получилось. 

По сути, нас призвали ждать и 
молчать. Однако будучи матерью 
двоих сыновей и видя промежуточ-
ные выводы следствия, я не хочу 
молча дожидаться, пока военные и 
следователи будут изображать бур-
ную деятельность. Повлиять на всю 
систему сложно, но заставить пере-
смотреть свое отношение одного че-
ловека, считаю, возможным. И в этой 
связи хочу обратиться к министру 
обороны Андрею Равкову.

Сразу оговорюсь, что это не офици-
альное обращение, на которое вы, Ан-
дрей Алексеевич, непременно должны 
ответить в указанные сроки письменно 
или озвучить свое мнение с высоких 
трибун. У меня нет задачи призвать 
вас к ответу «именем революции», и 
я сознательно не хочу апеллировать 
к таким высокопарным фразам, как 
«офицерский долг», «воинская честь» 
и прочим художественным конструк-
циям, которыми мы, журналисты, в со-
вершенстве владеем.

Я также не собираюсь требовать, 
чтобы вы покинули свой пост — мне, 
правда, все равно, поскольку пре-
красно знаю, как работает эта систе-
ма и не испытываю особых иллюзий, 
что смена фамилий могла бы суще-
ственно повлиять на ситуацию.

Я просто хочу обратиться к вам как 
мать двоих сыновей, рассчитывая, 
что вы прочтете это письмо и просто 
сделаете то, что должны сделать.

Возможно, будучи отцом дочери 
и дедом внучки, вам сложно понять 
чувства женщины, потерявшей свое-
го сына в армии — месте, где, говоря 
вашими словами, отдают долг роди-
не (заметьте, долг, а не жизнь!)

У меня двое сыновей. Но если я 
скажу, что, как мать, понимаю горе 

мамы Саши Коржича — это тоже бу-
дет неправда. Чтобы осознать, что 
чувствует женщина, чей единствен-
ный сын был найден в петле, изби-
тый, со связанными ногами и майкой 
на голове, надо хоть как-то перене-
сти ситуацию на себя. Но как мате-
ри представить своих детей на этом 
месте? Да еще и описать чувства… 
Даже сторонняя оценка рвет сердце 
и заставляет гнать подобные мысли.

Но я четко могу понять одно: что 
сейчас маме Саши Коржича дает силы 
пережить смерть сына и не сойти с 
ума. Единственная надежда добиться 
правды и наказать виновных – главная 
цель в ее жизни теперь. Помогите ей 
сделать это! Если вы не смогли убе-
речь ее ребенка, то хотя бы не лишай-
те смысла жизни его мать!

Вы обещали сделать из сына на-
стоящего мужчину, призывая с экра-
нов телевизора отдавать священный 
долг родине. Но вы же прекрасно 
понимаете, что настоящего мужчи-
ну делают поступки, а не знание азов 
строевой подготовки. Количество по-
донков, за чьими плечами была ар-
мия, ничуть не меньше тех, кого эта 
«школа жизни» минула. Наоборот, все, 
что может сделать армия, – это выта-
щить из подонка наружу его низмен-
ные качества и выставить их нормой 
для тех, кто этих качеств, возможно, 
и не имел. Поэтому не надо манипу-
лировать понятиями. Эта риторика не 
имеет ничего общего с реальностью.

А между тем, многим, кто повелся 
на нее, это сломало жизнь. Возмож-
но, конечно, были и те, кто искренне 
уверен, что армия сделала из него 
человека. Пусть так. Только разве это 
чье-то просветление стоит хотя бы 
одной слезы женщины, не дождав-
шейся сына из армии?

И да, знайте: вы не получите моих 
сыновей НИКОГДА! Но если раньше 
это было решение разума и прагма-
тизма (зачем терять полтора года 
жизни на то, чтобы научиться ходить 
строем и заматывать портянки, вме-
сто того, чтобы получать новые зна-
ния и определяться с профессией), 
то теперь – это банальный инстинкт 

самки, которая, чтобы спасти свое 
потомство, пойдет на все, перегры-
зет горло любому, кто покусится. 
Потому что жизнь моих сыновей для 
меня гораздо важнее любых высоко-
парных слов. 

Какую вы поставите мне цель 
выше? Служение Отечеству? Долг 
перед Родиной? Даже целая сотня 
красивых фраз не стоит в мирное 
время и одной жизни ребенка. А та-
ких загубленных в армии судеб, мы 
знаем, не единицы.

Конечно, честное расследование 
(в котором уже сейчас есть повод 
сомневаться) и наказание виновных 
вряд ли спасет престиж армии. При 
любом исходе нас, матерей, вы уже 
ни в чем не переубедите и не сможе-
те заставить отдавать детей туда, где 
существует хоть сотая доля процента 
того, что он может не вернуться.

Но вы должны сделать это для од-
ной единственной женщины — мамы 
Саши Коржича. Ничем другим вы по-
мочь ей больше не сможете, но и это 
будет уже много. Она пережила то, 
чего мы, дай Бог, никогда с вами не 
поймем. И только в ваших силах сде-
лать это расследование честным и 
объективным.

Это нужно, в первую очередь, вам 
самому. Просто потому, что вы отец, 
муж, дед и, надеюсь, порядочный 
человек, которому эта смерть, как и 
всем нам, не может быть безразлична.

«Вы не получите моих детей». Письмо 
матери двоих сыновей министру Равкову
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